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令令やや令 出席者プロフィール 令令令令令
縄文時代の動植物を掘り出す

発掘現場から

阿部千春{あぺ・ちはる)

北海道南茅部町教育委員会埋蔵文

化財調査室長.昭和58年，立正大

学文学部史特特.研究テーマは，

縄文時代の集落構造を，食糧確保，

貯蔵・流通などの生産的基設と集

団内祭記などの精神的な側面から

多角的に考察し，縄文集落の維持

と拡張のシステムを追究してい

る.主要論文著書 r北海道南部

における初期の円街土器とその周

辺J 考古学ジャーナル 362号

(1993).r南茅部町川汲遺跡、におけ

る縄文時代朝tJjの一様相」北海道

考古学 32 号(1 996). f萩北海

道の古代 1 IB 石器・縄文文化』

「大規模集落の出現 J北海道新聞社

(2001) など.

開閉康博(おかだ・やすひろ)

青森県教育庁文化財保護課三内丸

山遺跡対策室文化財保護主幹を経

て現在文化庁.昭和 32 年，弘前市

生まれ.昭和 56 年 3 月，弘前大学

教育学部卒.開 4 月，青森県教育

委員会青森県埋蔵文化財調査セン

ターに勤務.県内各地の発掘調査

に従事.平成 4 年 4 月，三内丸山

遺跡の調査資任者を経て現職.主

要論文著書『縄文鼎談三内丸山

の世界. (山川出版) 1996. r東日

本の縄文文化」季刊考古学 64~ 手，

1998f縄文の宇宙，弥生の世界』

(角川書店>. f遥かなる縄文の声』

(NHK 出版) 2000 第 4 回司馬遼

太郎賞受賞.

伊藤隆五(いとう・りゅうぞう)

昭和 53 年より，小矢部市教育委員

会勤務，桜町遺跡などの発掘調査

を担当.現在，小矢部市教育委員

会文化談課長補佐・小矢部ふるさ

と歴史館館長.研究テーマは，桜

町遺跡調査を通じて，木材をは

めとする縄文時代の植物利用に関

心を持つ.クリなどの木の特性を

熟知した縄文人は，その機能に応

じた樹種の選択を見事にはたして

いるが，その時期ごとの変化や地

域ごとの相違を明らかにしたい.

また，各種の竪果類の食糧化や，

栽培植物の稜・導入時期なども考

察したい.主要論文著書 F北陸の

級文遺跡桜町遺跡. (共著)学生

社 (2001) など.

新東晃一(しんとう・こういち)

鹿児島県立埋蔵文化財センター調

査課長.昭和 45 年3月，岡山理科大

学理学部卒.昭和 59 年10 月，偽教

大学文学部史料梓芸員過程(ji!!

信)卒.研究テーマとして，過去

の火山活動を分析して考古学に生

かす「火山灰考古学」を提唱.昭

和田年〔南九州縄文研究会〕を設

立，東日本とは異変の〔南九州縄

文文化〕を追究.藤森栄一賞(平

成 7 年 6 月)， MBC 賞(平成 8 年

10 月)受'貰.主要論文著書「南九

州にみる縄文文化のはじまり Jf 科

学.1998 年 4 月号岩波書店 r貝

文土器の時代 j日本人はるかな旅

2 芭大噴火に消えた黒潮の民』

2001年NHK出版など.

きょうはどうもありがとうございます.門

に入り込んで何をやらかす

んだというお叱りを受けるのは重々承知なんで

すけれども，かねてから，縄文農耕というんで

しょうか，日本だけでなく臼本列島を含んだ東

アジアの農耕の始まりとか伝播であるとか，そ

ういうものをなんとか総括的に捉えることはで

きないかとずっと考えてきました.私自身は，

農学というか生物学のほうからそういうことを

やりたいと思ってきましたが，こういう仕事

は，どうしても，発掘される方々のお仕事に大

きく依存するわけです.それで，今，臼本列島

の中で縄文遺跡の発掘を精力的に進めてこられ

た一線の方々に集まっていただいて，縄文のこ

と，それも今までの狭い議論ではなくて，さっ

き申しましたような東アジア全体の中で起きた

新東 じゃあ， r-誌の方からですけど，南九州は火

山政台地で，植物遺体の残りはほとんどないわ

けなんですね.だから，プラントオパール分析

などに頼らざるを得ない部分がある.それとま

み縄文時代の古い時代が注自されておりま

て，だいたい!日石器の終わりぐらいから選玄堕

金重組理，それから早期の前葉，中葉，後葉で

すか.この付近が一番注目されています.その

中で見られるいわゆる農耕文化ということで，

一覧表(次頁)を作ってみました.自然科学分

析の結果で，木の実は若干出ておりますが，あ

とはプラントオパールのデータです.プラント

オパールの信頼性については議論もあります

ことをダイナミックに議論してみたいと患った

わけです.

実は私，この四人の方を一堂に拝見するのは

初めてで， とても感激しています.そういう点

でもほんとにどうもありがとうございました.

改めてお礼を申し上げたいと思います.

今日は，初めは公開にしてもいいかなと思っ

たりもしたんで・すけどもこの顔ぶれが集まった

ら絶対に新聞記者が飛んで来ますので，そうな

ると言いたいことも言えなくなりそうなので，

あえて非公開としました.ですから，どうか，

ざっくばらんにお話ください.最初にまず，各

遺跡の様子をご紹介項き，それから自自に討論

を進めて行きたいと思います。南からいきま

しょうか.

が， r-肩九州、!の資料は一応こういうところです.

考古学的に見ると，上野原遺跡が有名ですけ

ど，荷九州には縄文時代早期の終わり頃，

7 ， 500年ぐらい前の時期に，重霊点畳という形

の土器が出ているわけなんです.丸い，いわゆ

る弥生時代にみる査ですね.壊納された状態の

完形品が，今のところ3か所からは確実に出て

います.上野原遺跡では13個，間じ場所で出て

います.それから城ヶ尾遺跡、では 4 倒，それか

らもう一つ熊本県人吉市の灰塚遺跡というとこ

ろでも 1個.そういうのを含めて，今ちょっと

この査が仰に使われたかということを書いてい

るんですけど，結論から言いますと，五穀豊穣

20 SCIENCEOFHUMANITYBENSElNo.41

事縄文時代草創期:約13 ， 000年前(または12 ， 000年前)-9 ， 000年前， I日石器時代と縄文時代の中間の時期.

*プラントオパール: 80ページ参照.

e 愛形土器: j菜鉢主体の縄文時代に雨九州の早期後半に突然出現する器形で，日宇綴のffli会が考えられる.
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上野原遺跡

本寸ネ:学名 lまQη'za sativa.
e キビ:学名は Panicu 1Il miliaceu 1Il. 日本でもかつては五殺の 1 つとされ広〈栽域されていたが，現在ではほとんど見ら

れなくなった.

・薩摩火山灰:桜島を起源とした 11 ， 500 年前噴出の火山灰.ちょうど南九州、!の縄文早期と草創期の境頃にあたる主主婆なテ

フラ{火山灰).テフラについては 104 ページ参照.

・納石器 :18 石器時代終末の石器.

本潟橋設:本誌第 3 集に宝霊場.

新東晃一

ントオパールが出たという.これは未発表なん

ですけど，岡山県の清心女子大学の車置藍芝生

の擦をしたような形で出土し，貯蔵用の査では

なかったかと想定してます.そういう形の，祭

で使われた状態にありますので，縄文農耕との

関係がないだろうかというふうに思うわけで

す.

それから，イネとかキビのプラントオパール

が出ているようです.もう既に縄文時代の早

期，それから草創期，それから縮石器の時期.

鹿児島では，ちょうどうまいこと，桜島を起源

とする醸摩火山灰という， 11 ， 500 年前に爆発・

壊積ーした火山灰があります.桜島を中心に半径

100 キロぐらいですかね，台地をパックしてお

るんですが，その下から間違いなく出ているそ

うです.そこからはだいたい草創期の細石器が

出てるんですが，そこからイネとかキピのプラ

自然科学分析からみた南九州の縄文時代の植生

遺跡名 !替位 時代 検 出 植 物 名 分析法

11 細石器
クマザザ隠裂・ミヤコサ.サ節型・タケ直属・棒状攻君主体が多量.ウシ

プラントオノ fール
クサ族・ネザサ節型

ヒエ属・エノコログサ属・キピ族・オヒシパ腐・ウシクサ族・モロコ

9 早期前薬 シ属・ジュズダマ属.ネザサ属・クマザサ属， ミヤコザサ節裂減少. /I

ブナ属・コナラ属

上野原

(国分市)
8 P-13

9層とおおむね悶様.ヨシ属・ススキ1m型.ブナ属・コナフ属消滅.上層

ではクスノキ科出現
/I

7 王手・前期
ウシクサ族・ススキ隠型・クマザサ属製・ミヤコザサ節型・クスノキ

/I

科

6 早期後楽
ウシクサ族・ススキ1m型・クマザサ属製・ミヤコザサ節裂・クスノキ

/I

手ヰ・ブナ手.iI-

5a 早期前菜 ススキ・チグヤ・スズタケ・メガルカヤ・クマザサ /I

5b 早期前菜
チガヤ・スズメノ kエ・ススキ・クマザサ・スズタケ・ウシノシッペ

/I

イ

加薬山
住居 平，羽前* キハダ・カナムグラ? 種子

OJ[児島市)

住E雪 早期前菜 ブナ科・カシ属・クリ属・カヤfI1i，・広葉樹・針 3道樹 炭化物

9 細石器 タケ・クマザサ・チガヤ・ススキ・スズタケ プラントオノfール

向上 草創期 ウシクサ族(ススキ隠等)出現. /I

6a 草創期
クマザサ隠減少傾向.ウシクサ族(ススキ属等)，ウシクサ族型わずか

/I

に増加

炉穴 草創期 コナラ属コナラ節 炭化材片
格ノ!京

(加世間市)
5 サツマ

クマザサ属念、減.ブナ科(シイ属，アカカ・シヨE属? ，クスノキ科(パ
プラントオノfール

リパリノキ?)出現

4 早期 5層とおおむね同様 /I

3 (アカホヤ)
?ンサク科(イスノキ属)・ブナ科(シイ属)増加.ネザサ節型・メダ

/I

ケ節型

14 以下層 様物王主貫主体ほとんど検出されず /I

キピ族裂・ウシクサ族 A ・イネ科 Bタイプ・クマザサ属型・棒状主主酸{本

13 !日石器 少量検出.ブナ科(アカカ・シ豆腐?)・クスノキ科・マンサク科(イス /I

ノキ属)少量検出

11 ,10 告書造物!議 ウシクサ族A ・棒状珪貫主体増加し，樹木は見られない. /I

立切
8 /I 11 ， 101 習とおおむね同様 /I

(中種子町)

7,6 /I ク?ザサ属§2を除くほとんどの分類群が減少 /I

5 細石器
ウシクサ属Aや棒状攻首主体比較的多く検出.ススキ属製・クマザサ属

/I

型・クスノキ科・マンサク科(イスニキ属)検出

4 早期
クスノキ科・マンサク科(イスノキ属)増加.ブナ科(シイ腐)・クスノ

/I

キ科(タブノキ?)検出

22 SCIENCEOFHUMANITYBENSElNo.41



自主主の原風景を描き出す

-木村勝彦:福島大学教育学部.王子稔年代学.日本各地で出土した埋没林の年輪解析による古環境の研究をおこなってい

る.桜町遺跡では出土したクリの木の年輪申書を多数測定し，その変動を調べた.

*ヒョウタン:学名はLagena1お siceraria. おそらくアフリカを原産地とする古い栽埼植物で，日本でも鳥浜貝塚からも出

土するなど古くから栽培されていた.日本では容器と鑑賞用に栽培されるのみであるが，中国などでは食用にもする.

カンピョウが近縁.

・アザ:アマ，チョ"7，コウマ，タイ?など畿終値物の総称.

事エゴマ:学名はPerila 0の/J1wides. シソの仲間の植物で棄などに独特の芳香がある.稜子の池はエゴマj自になる.

本アカザ:学名はClzenoρodium album. rシロザ」も問穏で，薬のまま部の色で区別.若葉を食べたようである.

桜町遺跡遠景(函道が通る谷の中に遺跡がある.南東よさ Eから)

遺跡では韮控室置を中心に，人聞の賠住開始

前からの植生の変化を追ってるんですけども，

人聞が増える，集落が出現すると，クリが突出

して増える.それ以前は， ドングリの仲間，コ

ナラ，ミズナラが圧倒的に優位だったものが，

人聞が住むことによって，そういうものが激減

してクリに変わっていしそれから，それに

伴ってイネ科植物のプラントオパールと花粉が

増えてくるという傾向がありますね.

佐藤 ありがとうございました.じゃあ最後に，

阿部さんお願いします.

阿部 はい.南茅部町は海に面した漁業の町で，

昆布の産地として有名な場所です.一方では，

遺跡の町として古くから発掘調査をしてまヨりま

して，現在， 88 ヵ所遺跡があるんですが，中に

は，今年の 8 月に臨の史跡になった大船遺跡と

か， 9 ， 000 年前の漆の装飾品が出土した塩ノ島

なければならないのかなと思います.三番目と

して，ゴミ捨て場とか住居とか，人間が生活す

る空間から見つかる場合が圧倒的に多いという

ことです.他に， もし栽培があったとすれば，

栽培のための道具や空間が不明磁で，特に遺跡

の中ではその空間をつかまえることは困難であ

るということで・すね.そして， 1可よりも因るこ

とは，考古学の方から言えば，例えば出土した

種子が形態上野生種か栽培種か註別できないと

いうことがありますね.このような栽培植物

は，集落が出現したときから見られるわけです

けれども，どうも生態系としてみると，人間の

活動によって環境が大きく変わったときに，出

現する傾向があります.栽培植物と生態系，環

境の変化とは強く連動するのではないでしょう

か.いずれにせよ，人間と密接な鵠係があると

いえます.

事花粉分析:出土する花粉化石によって過去の槌生やさ佐態系を復元する手法.

*コナラ，ミズナラ: QIω 'cus 腐の中の洛葉樹を合むコナラill!.属に含まれる樹稜.コナラ lま人.m.に，ミズナラ l針案山に多く

見られる.

佐藤 DNA がとれたんですよ.あれは.

伊藤 これが果たして栽培のアズキかどうなのか

という問題ありますけれども，そういったもの

がある.それと， もう一つ，よく言われますク

リですね.これも DNA 分析を佐藤先生の方で

やっていただいて，栽培されていたんではない

かという結果が出ている.あと，出土した木材

の年輪調査を一昨年にやっておりまして，クリ

の太い木がたくさん出ているんですが，これを

チェーンソーで輪切りにしましてね.これは福

島大学の木村勝彦さんにお願いをして，年輪調

査をしました.年輪幅，特に稚樹の頃の年輪輔

の成長度合いがどうかということを調べたわけ

です.調査の結果を克ますと，稚樹の段階から

非常に成長がいい.ということはもう，クリの

周辺の雑木を切ったり下車を刈ったりですね，

世話をしているのではないかと.この DNA と

年輪幅の調査の結果から見ますと，これで，ど

うも栽培の蓋然性が高いのではないかなと考え

ています.

佐藤 はい，じゃあ詳しくはあとで.次は岡田さ

ん，お願いします.

向田 三内丸山遺跡からもいわゆる栽培植物とい

われるものが見つかっているわけです.今，わ

かっているだけで，ヒョウタン，アサ，エゴ

マ，アカザ，ヒエ，それから立の仲間ですね.

そういったところがあげられます.出土状態に

はいくつか特徴があって，一つは出土量が大変

少ないということがあります.これは元々少な

いのか，それとも残りにくいのかという問題が

あります.二番目として，炭化している場合が

圧儲的に多い.これは，人聞の関わりを想定し

伊藤隆三

が採られたプラントオパールの中から出ている

という情報もあります.そういうもので，簡単

に説明をさせていただきました.

佐藤はい，ありがとうございました.それで

は，伊藤さんお願いします.

伊藤私は桜町遺跡の調査をおこなっています.

桜町遺跡というのは谷の中にある遺跡なので，

非常に地下水位が高いわけです.このために，

今，新東さんが雷われたのと逆に有機質遺物が

非常によく残っています.プラントオパールと

か花粉もあるんですが，植物の種実そのものが

残っているということで，今，縄文中期の終わ

りぐらいの捨て場の土をあらっています.その

中から，栽培植物と言われていますエゴマと

か，あるいはヒョウタンや，それから最近Ji.

類ですね 80 粒ぐらい見つかりました.

阿部 何主主ですか.

伊藤 アズキですね.佐藤先生にも見ていただい

ているんですけども.
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日本の原風景を描き出す
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ら ， 縄 文 農 耕 と い う の は 頭 に 入 れ な が ら 調 査 を

し て い た と い う こ と で あ り ま す . 僕 自 身 は ， 平

成 元 年( 8 9年 ) に 南 茅 部 に 来 た ん で す け れ ど

も ， そ れ ま で は 縄 文 農 耕 と い っ て も ， ま っ た く

ピ ン と こ な か っ た と い う の が 正 度 な と こ ろ な ん

で す . そ れ で ， 初 め て 南 茅 部 に 来 て ， 川j及 遺 跡

と い う 遺 跡 を 発 掘 調 査 し ま し た . そ こ で ま ず ，

竪 穴 住 居 の 深 さ に 驚 い た ん で す ね . 大 船 遺 跡 で

も 2 . 4 mと い う 深 い 竪 穴 住 置 が 出 て き ま す が ，

あ れ は 別 に 珍 し く は な く て ， 南 茅 部 で ‘ は1 . 5 m

か ら2 mぐ ら い あ る 竪 穴 住 居 が け っ こ う あ る わ

け で す . そ う い う 竪 穴 住 居 跡 を 見 て1 始 め て ，

こ れ は 確 実 に 定 住 し て い る と 思 い ま し た°0 そ う

し た ら そ れ を 支 え た 食 料 生 産 が 何 か あ る は ず だ

と い う こ と に 気 が つ き ま し て ， そ れ か ら 真 剣 に

取 り 組 み 始 め た と い う の が 実 態 で す . 今 日 ，

u
p内

n
u
ν
A

n
u
'
n
U

1
5

一
口

<1.日X

• <O.5X

三内丸山遺跡の主要花粉分布図

B遺跡などの大規模遺跡があります.それで植

物遺存体の調査については，おそらく日本でも

古くから始まった方というか，一番古いんじゃ

ないかなと，思いますが， 1976 年から 78 年にかけ

てハマナス野遺跡でフローテーション法を導入

して，縄文時代の炭化種子を検出する調査方法

を実施しています.また，この 70 年代には道南

全体で大規模な発掘調査が始まりまして，倒え

ば函館空港の中野 B遺跡，それと空港第 4 地点

など，こういった重要な遺跡の調査も 77 年に行

なわれています.さらに南茅部では 79 年にネプ

ラスカ大学とトロント大学，北海道大学が合間

で，八木フ。ロジェクトと呼ばれる八木造跡の発

掘調査を実施しています.その中でも，フロー

テーション法を導入して，当時の植生を調査す

るということを試みておりました.その当初か お

率フローテーション法:炭化物を含んだ土壌を水の中で撹衿し，浮遊した炭化種子等の微細な考古資料を採取する方法.

・重量穴住辰:縄文時代の一般的な住居形態.地面に穴を撮って屋根をかける.通常は iif-さ O.5m であるが，南茅部町で l土 2

mを超えるものがある.

三内丸山遺跡の大型住居と 6 本柱(上)および南側上空からみた会長(下)
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イネ@キピのプラントオパール

た臼尻B遺跡でもアワ，ヒ

エは大丈夫ですが，このア

誤認だと札幌盟際大学の吉崎先生が雷っておら

れました.ヒエはその後も，

ですけれども，確実に縄文時代に

るということがわかってきていま

ら，以前までは種子が出るかどうかということ

に主親を置いてやっておりましたけれども，こ

れからは，どの時代に何を取り入れたのかと

か，どのようにして使ったのかというようなこ

とに， 1字々に調査の方法というか自的が変わっ

ていくのかなと感じています.

佐藤 はい，ありがとうございました.それでは

どうぞご自自にお話ししましょう.

向田康博

子元に資料を配っておりますけれども，先ほど

の大船遺跡ではヒエの炭化種子が出ております

し，ハマナス野遺跡でも見つかっています.ま

佐藤 まず事実関係の確認から.いくつか「物

騒」な話がありましたよね.たとえば新東さん

のところのイネ，キピのプラントオパールだと

か，それから伊藤さんのところの豆の話も，情

報としては共有しておく必要があると患いま

す.まずその，イネ，キピというのはプラント

オパールなんでしょうが，そのあたりをもう少

し詳しくお話いただけると….

新東私は専門外ですのでちょっとわからないん

ですけども.あれは，関山の高橋護さんの，そ

の分析でイネとなっているんですよね.写真が

あるのですが.一般的な普通の分析では出な

い.だけど，徹底して何枚もプレパラートを作

り，徹醸して分析すると，その中にやっと出て

くるというような話なんですよね.

佐藤ああ，そうですか.

新東 だから，そのプラントオパールがイネであ

るとすれば， ということですよね.

佐藤 11 ， 500年前ですよね.

新東 その直前で・すね.薩摩火山灰の下ですか

ら. 14 ， 000年前頃に細右器包含趨z文化層た‘け

の包含層がありますから，今のところ未発表で

す.最初は，草創期までは出たらしいというこ

とでもって.その薩摩火山灰の関係で，細石器

南茅部の遺跡群会景

海岸線の国道に沿って町並みがのびる.下段は箇史跡の大船遺跡. 20-30mの海岸段丘上に，現在88箇所の縄文時代の遺跡が熔認され
ている(上).大船C遺跡(下). 事吉崎昌一:元北海道大学埋蔵文化財調査室.

究にあたる.本誌第 2 主義に登場.

らフロ

28 SCIENCEOFHUMANITYBENSElNo.4l



事擦文時代:北海道の西暦 7 世紀頃から 13世紀前半にかけてみられる金属器時代の文化.本外iの土師器の影響下で主主まれ

たと考えられている.多数のイネ科裁縫植物を伴出する.

$コンタミ:コンタミネーション.徴化石やDNAなどが月IJのサンプルなどに誤入すること.

-C14: 炭素の放射性同位元素C14が減衰する性質を利用した年代測定法.普通の炭素は C12.

資将 サンプル採取 時期 ヒニ￡縄 タタ筏 マメ草寺 マタタピ廃 ニワトコ属 キハダ繍 ミズキ腐 ウルシ属 プドウ嵐 クマシヂIII アサグIII ク・I l1l クルミ掴 不明 冬芽

110. 遺構 層位 グリフド {世} {柱} (位} t且) t片} {位} (狩} {註} {世) (片} {剖 (世} (0) (0) {片} {位}

367 11-1 IXZ 4・13 司21 蝿文勾民中間後学 1 2

3百 日-1 湿受n自の中 • 13-32 縄文句仕中m後半 3

3田 11-1 田屋盟炉の中 4‘ 13~'(2 縄文湾民中間住半 1

362 11-2 IXZ 5-13-013 縄文時仕中期後半 1

366 u-a Ix2 10-12-ｷ41 縄文句民中期後半 2 0.83

303 n-23 トレンチ 9-9-"3 縄文 E春日中期後半 2

出9 n-2J IXl 9-8-3-1 縄文句代中期後半 s 2.<45

378 1{-27 床面 12-10-21 縄文句托中期後学 l 1

387 和田 壇置伊 12-10-11 縄文時町中間住半 2

363 11-32 先箱ピフト U-6-31 縄文時 It 中間 f全半 1

3国 H-3‘ F 15-6-22 縄文 q代中期中頃 1 1 4

333 H-38 床面 12-19 司 .. 縄文時It中期後半 3 8 0.05

3拍 u・<c o IXl 15-15-31 縄文時比中間後半 l 2

311 11-40 IXl 15-15-21 縄文時民中期後半 l 1

310 tHO IXI 15 伺 II ・31 縄文時仕中間 l

3J.I !I-'(O E長国 15-15-21 縄文略民中間世主事 1.26 B

331 11-45 X2 13-9-44 縄文句問中期後半 1 0.30 3

3<3 lH8 床面 11-1 ト 13 縄文月比中期後半 1 1

315 11 島<8 先lSIピフト 17-11-22 縄文時 It '1' M後半 ‘討6 ・ 318 n-Sl 床面 16 匂 10 ・H 縄文時仕同 ~MI 盈半 1 O.OJ 1

3担 II-s.t. IXI 13- 日ー担 縄文略 It 中期後半 1 2

330 ・ 331 11-5< X2 13-13-14 縄文時民中間桂半 6.18 0.51 2

332 II-54 Pit-I 14-13-12 縄文句代中期依半

‘315 n-56 トレンチ ..司 10- 2-( 縄文彦事民中期後半 0.05

350 H-60 先lSIピフト 16 但6-11 縄文略代中筋後半 1 0.48 1

351 11-6< 隊箇 17-8-23 縄文時 It 中期後半 2 11 0.66

3剖 11-65 床面 19-8-U 縄文時代中締役半 2 0.51

316 11-65 トレンチ 19-8-24 縄文雲寺北中賜後半 2

担8 剖2 tHiS 問。 18-11-22 縄文句 It 中間控半 1 0.11 1 2

356 11-76 Pit3 15-5 司4‘ 縄文時代中期後半 11<O.OJ

359 盛土 置土 14-11 ・" 縄文患者 It 中期 1 1 E

31< P司23 置土 12 ・15 司31 ? 3

会It 3 26 2 4 3 11 2 21 1 1 21 11.10 1.73
" 31

佐藤洋一郎

てました.

佐藤上の層から落ちてくるというのじゃなく

て，間違いなくその時代の地躍のプラントオ

パールであっても，雨漉の核か伺かで，遠くの

ものが運ばれてきたんじゃないかというんで

す.いっぺんどこかで雨水を大量に集めて，そ

れの中にプラントオパールがないかどうか調べ

ないといけない.

80 粒ありまして，それをまず，札幌の吉崎先生

の方に送ったんです.吉崎先生の方でカットし

て，どうもアズキの仲間らしいということで，

それから日文研の DNA 考古学ラボへ回って，

そこで DNA を採ってみるとアス。キだった.た

だ，栽培のアズキかどうかはまだ….

佐藤要するにアズキの仲間だとわかった.だけ

ども，それは栽培のアズキなのか，野生のアズ

キの仲間なのかがわからない.

伊藤実は DNA の結果が出たところで新聞社に

ばれましてね.

佐藤そうそう.

伊藤 その後， C14 で年代の裏を取って，

マメの出土状況は?

-DNA 考古学ラボ. -京都の国際日本文化研究センターに設置.考古造物の DNA 分析を行っている.

代もわかるようになってきてますから，いずれ

ちゃんとやらないといけないですね.

新東プラントオパールの評価っていうのはこっ

に分かれますね.上からの浸透だとかね.だか

ら我々も全面的には信用してないんですけど.

ただそこは，条件のいいところで採ったという

ものだけを見てるんですけどね.あとはもう，

その学問の分野の中での評価をまたないと.

伊藤発掘している人聞からすると， C14 だけを

頼りに年代を決めるというのはすごく残念なわ

けですけども，どうしても話が細かいところに

いきますとそうせざるを得ないというところも

あります.事が 3重大ですしね.

佐藤 それからプラントオパールの評価の問題で

ね，北海道の吉崎先生がなんか最近雷っておら

れましたよね.関水か何かに混ざって一緒に来

たっていう話.阿部さん，ご存じですか.

阿部 黄砂ですね.中国大陸の賞砂が降るという

くらいですから，それに乗って来るっていう可

能性もあるということを吉崎先生がおっしゃっ

佐藤それから，伊藤さんのマメの話をもう

ちょっと詳しくお願いしたいんですけども.

伊藤経緯をお話しますと，縄文中期末の捨て場

がありまして.今，阿部さんのおっしゃられた

フローテーションという方法で，いろいろ分離

しているわけですね.中から，さきほども言い

ましたけど，植物の種実，骨，こういったもの

がたくさん出てます.その中に，炭化したマメ

ですね.これは業者に回して分析してもらった

んですけど，マメとしか答えが返ってこなかっ

たんです.

阿部結構な大きさのマメなんですか.

伊藤 そこそこありますね.カウントしましたら

と書いたんですけど.びっくりして.

佐藤伊藤さんのところは，イネありましたっ

け.

伊藤 まあ桜町の場合ですとね，可能性としては

プラントオパールというよりモミそのものが，

出てきてもいいような環境なんですけど.それ

らしいものがあって，一度，佐藤先生の方にお

送りをして.そうしたら年代測定するには，

ちょっと量があまりにも少ないということで，

今，保留状態になってますけどね.

佐藤 まあ，見た範閣では新しいものの可能性が

捨て切れなかったんですよ

伊藤桜町遺跡では，縄文時代の後もあの谷を

使ってますので.一部新しい時代の遺構も入り

込んだりしています.ですからコンタミです

ね，その可能性が捨て切れないわけで，可能な

限り C14 で裏を取るといった進め方をしてま

の条件のいいところを分析してもらつ

って，向こうからひゆっくりして電話が

どね.

ネとキピが同時に出たんですか.

いえ，同時ではありません.

同じところから出たということなんです

遺跡名 南茅部町大船 C遺跡出土炭化植物遺体表

阿部立切遺跡じゃないですか.

新東 いや，松元町仁閏尾 B遺跡、なんですけど.

今，調査中です.それは未発表だけど，話はし

てもいいということでしたので.

阿部 北と南では，だいぶ状況が違うのかもしれ

ないですけど，北海道ではキピ・アワが出てく

るのは擦文時代からですね.縄文ではキピはな

いで・すね.

新東 ということはもう紀元後のことですよね.

阿部だからもう，早速メモに，「すぐ確認 /J
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$盛土遺構:不要になった土器や石器などの道具類や， wI物の骨などの食料残i宰を廃棄する場所で，阪大な造物が堆積している.

・送り場:食料となったwI植物や，不婆になった道具類をただ捨てるのではなしその魂を村Iに送る場所.アイヌ民族では

日常的に行われている.

ウルシは日本産?

-ヤブツルアズキ:アズキにi脱走の野生稜.日本の耕地の問辺などに広〈自生する.

写烏本義也:元北海道大学農学費n. 集団遺伝学，生態遺伝学をベースとして，マメ類や牧草の分類，起源などを研究.

*ツルマメダイズの祖先裂野生稜ではないかとされる稜.種子はダイズより明らかに小さい.

・松井主主:奈良文化財研究所.動物を中心に造物を様々な角度から研究.

傘前関和美:元高知大学農学部.様々なマメの生理，栽培，利用などについて研究.

.*胎漆器: 1奈器はその素地の種類によって分けられる.篭を素地とするものを「藍ぬ漆器J，土器を素地とするものを「陶胎

漆器J，木を素地とするものを「木胎漆器」などと呼ぴ分けている.桜町滋跡では木目古漆器と陶給漆器が見つかっている.

$片口鉢:赤漆を塗った木製の鉢.注ぎ口がー箇所あり，平面形{立洋梨形をしている.桜町遺跡で出土したものはイヌガヤ

裂で極めて丁寧なっくりである.推定される大きさは，長執が28センチメートル，短執が20センチメートルほどである.

器援は0.8センチメートルと薄い.

ら発表という段取りを佐藤先生と考えてたんで

すよ.ところがその前に新聞に出ちゃってずい

ぶんあわてたんですが，その後C14をやって，

予想通りの年代でしたね.

佐藤はい.

伊藤 4， 100年前.

阿部今，捨て場っておっしゃいましたけども，

それは，たとえは連主連撞のような捨て場なん

ですか.どういう捨て場なんですか.

伊藤規模はそんなには大きくはないです.

阿部道旦盤的な要素があります?

伊藤特に祭斑的な造物は出ていないで、すね.こ

の下に木組みがありましてね.木組みの水場が

あって，建築材なんかがたくさん使われていま

す.それが廃絶した後に，その上に直笹で10m

ぐらいでしょうか，少し盛り上がったような状

態で捨て場が形成されている.

伺部やはり，盛土遺構みたいですね.

伊藤 そうですね，盛り上がってはいますね.

阿部 なんで，その辺にこだわるかというと，私

の資料の方 (30ページ)に，平成8年に発掘調

査した大船遺跡の中のフローテーションで出て

きた炭化種子を全部載せているんです.そこで

3点ヒエが確認されてます.まずX2 層から出

土した309番です.それと先端ピットから出土

した350番.それから盛り土から出土した359番

です. X2層というのは住居の窪みに作った送

り場の跡なんですね.住居が廃棄されると， 2

mも深い竪穴住居ですから，崩れて自然の窪み

になります.捨て場といってね，これは単に物

を捨てるだけじゃなくて，アイヌ民族の「送

り」という儀式と非常に似ているんですけれど

も，こういう送りの儀式をする場所が，この住

居の寵み (X2層)と，盛土遺構に見られます.

それと先端ピットとありますのは，住居内に設

けられた祭杷用施設なんですよ.そういう送り

場的なところと祭詑用施設からヒエが出てるん

で・すね.だから，植物利用の中で，何かしら儀

礼的なものに使った可能性もあるんじゃないか

なと思ってるんです.南茅部で一番最初にフ

ローテーションをやったときに，住置の中央を

重点的にサンプリングしたんですよ.ところ

が，住居の中，とくに調理をしたとされる炉の

間辺ってところからは，そんなに出てこないん

です. というか，ほとんどなかったです.とこ

ろが，住居の中の先端ピットとか，住居を廃棄

した後の捨て場というか送り場，こういうとこ

ろから炭化種子が出てきてるんで.これは何

か，植物の利用方法を考えるのにヒントになる

のかなと思って.

伊藤 先端ピットというのは，この舶のような形

σ) ?

阿部そうです，船.

伊藤先端が海に向かっている.

阿部 はい，海と)IIに向かうこっ方向があります

が，舶を意識しているかどうかは分りません.

伊藤 出土造物に，何か特色はありますか.

阿部 先端ピットから出てくるのは，たとえばク

ジラの骨の骨万とか石棒，漆を塗った土器片と

か， 日常的でない道具が出てきます.それで，

ヒエは栽培していたというか，生活に取り入れ

ていたことは確実なんですが，ただ主食と考え

られるほど数多くは出てこないわけですよね.

佐藤 その問題についていうと，僕，弥生時代の

研究者とよく議論するんですけど，弥生時代の

田んぽから米粒が出てきたというケースはほと

んどないんですよ.それは食ぺちゃうから当た

り前で，お酒も残ってないけど，それも飲ん

じゃうから.ないっていうことは， 11三つてな

かったってことと必ずしも一緒じゃないですね.

阿部主食というよりも，たとえばお酒造りと

か，別の使用方法があったんじゃないかなと

思ってるんですよね.

佐藤 またちょっと，話をマメに麗しますけど，

ダイズがね，三内丸山だ.ったっけ.一粒，出て

るんですよね.あれ，どこだ‘ったかな.伊藤さ

んのところでしたっけ.ダイズ.

伊藤そう，桜町です.

佐藤 それでね，物はダイズだという返事がつい

先日返ってきました.今， DNA分析に京都に

いっています.

伊藤そうですか.ではあとは年代.このマメ

は，さきほどのアズキと一緒に出ているので，

まず，中期末に間違いないと思います.

佐藤 まあ一応そうだとして，どうなんでしょ

う.ダイズカfあったということになると，どう

考えたらいいんで・すかね.

伊藤私が教えていただきたいくらいで.

佐藤 アズキはまあ，わかりますよね.ヤブツル

アズキかもしれないし.アズキの起源というの

は結構ややこしくって，中国東北部で栽培化さ

れたやつが臼本に来たものもあるだろうし，そ

れから日本列島の中で栽培化されたやつもある

かも知れないなんでいうことを，最近北海道の

佐藤 はい.それから，さっき出てきた漆なんで

すけども，これは間部さんのところと，岡田さ

ん，伊藤さんのところも出てますか.

伊藤はい，出てますね.

佐藤新東さんのところは，漆塗りの遺物ってい

うのはないんですか.

悶本の原m1去を捻き出す

最主主主たちが寄ってますよね.ダイズについ

ても問じで，起源，やたらとややこしくてです

ね.初め中国の北部か南部かと議論してたんで

すけど，それ以外にも， B本列島の中では，何

マメって語ったっけ，ええと大豆の祖先….

阿部ツlレマメ.

佐藤 そう，ツルマメ.日本列島の百本海側の地

域で栽培化されたツjレマメがあるかも知れない

のだそうです.そうすると，ひょっとすると伊

藤さんがつかまえたダイズはそれなのかも知れ

ないですね.まあ，わかりませんけれども.なん

で私がマメにこんなにこだわるかというと，f7u

の福井の為浜貝塚のリョクトウの話がありまし

たよね.

伊藤桜町で，松井章さんと対談していただいた

ときに，話題になってますよね.

佐藤 あれは，前田和美さんがリョクトウに似て

いると雷ったんで・しょ?

伊藤 その仲間というような言い方をしたのが，

諾尾が取れて I) ョクトウになってひとり歩きし

てしまったと.そういう話なんですね.

新東 はい.ベンカ・ラとかはありますけど，ああ

いうのは土器ですね.草創期から早期にかけ

て.漆はないですね.

伊藤桜町の場合，気になってるんですけども，

漆塗りの木製容器ですね.木胎漆器が何点か出

てまして，片口鉢の完成したものが出てるんで
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赤塗りの木胎漆器

顔料はベンガラ(酸化第二鉄).取っ手がー箆所あり，底部には帯状の影裁がある.ケヤキ製.桜町遺跡出土.

木胎漆器の底部の彫刻.桜町遺跡出土.

赤塗りの木製片口鉢.イヌガヤ製.桜町遺跡出土.

木製片口鉢の未製品.桜町遺跡出土.
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本彩文土器:中国先史時代の土器で仰認文化から誌山文化にかけて作られた.土器の表面を磨き，昇喜や赤い顔料で，人商，

魚，鳥などを描いた.

・紅山文化:紀元前4.000-3.000年に. J変主事省一帯を中心にして発迭した農耕と狩猟を行った文化で，大規模な絞み石塚や

壬器が特に有名である.

これは

中期になると漆の種子はよく

植物の種子

トチ・クリ・クルミなどのほかにも，緩物の種子が数多く出土した.桜町遺跡.

トチの実

桜遺跡ではトチの木の根株が発掘され，その周辺からトチの実がたく~ん見つかった.水辺にトチ林があったようである.桜町遺跡.

阿部

出ます.

佐藤そうですか.

阿部 ただ，今話題になった早期の境ノ島B遺跡

からは，重点的にフローテーションゃったんで

すが，ウルシはまだ‘見つかつてないですね.そ

れと，吉崎先生がおっしゃっていましたが，遺

佳子レベルでないと，ツタウルシと木ウルシを

分類するのは難しいと….

佐藤 なるほど.ウルシという植物は，南のよう

な気がしたんですけどね.

阿部漆工芸の専門家にきくと，南方の漆の樹液

は柔らかくて，漆工には向かないようですね.

佐藤そうですか.

向田 いわゆる診支土器がありますよね.中国東

北部だと紅山文化に出てくるんですけども.こ

れから分析するんですけども，顔料単体で土器

に塗るということは，普通はなかったみたい

で，それを何か液体状のものに混ぜる.溶剤の

ような役目をするものを，当然使うわけですか

ら，それが一体何か，ニカワか漆か，どちらか

ですね.だから，中国東北部でも見つかる可能

性はあると思いますけどね.

佐藤 なるほど.じゃあ，あんまり南と限定しな

いで置いとくかな，これは.

阿部 ええ.今回の塩ノ島の漆については，漆の

専門家と服飾の専門家の人に大変お世話になっ

たんですけれども.一口に漆といっても様々な

種類と特性があるようですね.

佐藤種子はありますか.

阿部種子はあります.

佐藤普から採ってた可能性はないわけじゃない

んですね.

そうですね.

ラパラと割れています.その割れ口を見ると

縫ってますから，全部経りに沿って斜めに割れ

ていくんですよ.垣ノ島の漆の糸は，関節のよ

うに縦に割れてたんです.疑問に思ってよく観

察すると，一本の軸糸に，別な細い紐を巻き込

んでいる.軸糸には漆は塗つてなくて，巻き込

んでいる紐に漆を塗っている.これはまたすご

い話で，日本の着物，ささほど言った漆の帯，

これも 1 本の軸糸に，漆を穆み込ませた和紙を

巻いていくんですね.それで柔軟性を持たせる

というような技術がありますけれども，

おそらく日本のオリジナルの可能性があるなと

思っています.

f左醸 そうすると，今の阿部さんの話をうかがっ

てますと，漆のいろんな文化って，何か北に偏

るような印象を受けますね.日本海岸を南から

いうと鳥浜貝塚、にあるでしょ.それから，桜町

にあるでしょ.南茅部のなんかすごいですよ

ね.だけど，中国大陸の漆って南なんですよ

ね.同揖渡遺跡も漆塗りの土器が出てますね.

それから今でも， ミャンマーとかラオス，中国

南部には漆の文化がありますけど，北の方には

あまりないですよね.その，南茅部の漆ってい

うのはどうなんですか.あれはオリジナルなん

ですか.それとも，もしどこからか来たものと

いうことになると，また話がすごいことになっ

ちゃうと居、いますけど.

阿部 そうですね.特に，漆にベニガラという顔

料を入れて赤色にすること.このベニガラを使

うというのはi白石器の頃から北海道にあります

から.たとえば， I日石器のお墓にベニガラを

使った湯の里遺跡ですね.ですから，ベニガラ

や赤色顔料という発想自体はこっちにあるんだ

ろうなと，北にあるんだろうなと思いますね.
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木の実の水さらし場(左ページとの級写真)

E霊祭材をリサイデルして作られた将且みの水場.クリの木が圧倒的に多い.桜田I遺跡.

縄文クリ再考
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阿部 ところでクリはどこまで.

佐藤 あ，クリの話を全然してませんでしたね.

伊藤 ああ，そうでしたね.間留さんのところで

も，柱，調べておられるようですし.

佐藤 ちょっとその最新の話を聞きたいです.

岡田 実際に出土した木柱を切って年輪を見てみ

ると，最初の15年ぐらいは非常に成一長が早いと

いうか，とても良い.そして60年を過ぎると，

途端に成長が鈍くなるというのがわかってるん

ですね.それを解釈すると，やっぱり成長期が

活発で， 60年を過ぎると途端に生命の終患に向

かうのかなという説明ができるんですけど.も

う一つは入院との関わりで，積極的に関わった

ときには，成長が良<.そして関わり方が弱く

なると成長が鈍くなるのではないか，あるい

は，寒冷化も左右してるんじゃないかという見

方があります.それから，今実験をやってるん

ですけどね，石斧でクリの木を伐採して，そこ

からの再生の状況を見ると，その状態ではクリ

林の拡大はもちろん維持も難しいことが予想さ

れます.

佐藤追いつかないというのは.

間留 萌芽再生では増殖に時間かかつて，歩留ま

りが惑いということがだんだ‘んわかってきてい

ますね.出土花粉が示している大規模なクリ林

を想定すると，株だけではなく，もっと積極的

に増やすということをしないと，あれだけの量

というのはもう確保できないだろうと考えられ

訴す.

佐藤穂子ですね.

関回 そうです.

佐藤 なるほど.それはおもしろい



出土したニワトコ種子.三内丸山遺跡.

縄文の薬用捕物と瀧

佐藤持ち込んだんですね，そうするとね.

阿部 そうですね.それも，今，一番古いのは木

古内町の新道4とハマナス野遺跡で円筒下層 C

の時期ですね.

佐藤 だ‘いたいどれくらい前になりますか.

岡田下摺 C式ですか.ええと，約5.300年前後

くらいでしょうかね.

阿部 この時期から語、に増える.北海道の円筒土

器の分布を見てると，下層の a • b の集落は，

局地的には分布するんですけども，全体的に広

まっていくのは，下層の Cの時期なんですよ.

この時に一緒にクリが広がったような気がして

ます.

新東 もうしわけありませんが，ちょっと覚えて

いません.

依藤花粉か何かだ‘ったと思うんですけど.そう

なると臼本列島のクリを，クリと一色に扱うこ

とはできんなあと，ちょっと思ったんですけど

も.

間部 さっき，さらっと聞き流してしまったんで・

すけど，青森では早期からク I) があるんですか.

間関 そうです.

阿部炭化材があるのですか?

間闘 いや，種子そのものが出土しています.

阿部 北海道は，やはり前期の中っていうか，後

半ぐらいまで炭化材も出ないんですよね.

た血の色を思い出すために真赤に紅葉するフウ

ノキを植えたんだという話をするらしいんです

が，安田喜憲さんがこの話にいたく感動し

長江文明は商族の文明だったかもしれないと言

い出した.ことの真偽はともかくとしてね，そ

ういう精神性みたいなものがあった可能性が確

かにありますよね.だけど，そうだとして，さ

あクリは何ですかね.

悶関 量を持ってることですね，ク I) の収穫量の

年変異はあると思うんですよ.多分，我々が考

えている以上に大きいのかもしれません.とい

うことになるとね，いろいろな樹齢構成を組み

合わせると都合がいいのではないでしょうか.

そのへんに縄文人のしたたかさみたいなものを

感じるんですけどね.

佐藤なるほどね.ある年齢になると，もう実を

採ることをやめて切っちゃうんですかね.まさ

しくそれ，クリ躍ですよね.実を採るときは実

を採っといて，ダメになったら材として使うと

いうことですかね.

岡田 それは当然だと思います.多元的な利用と

いうのは，やっぱり大きいんだと思いますけ

ど.実用的な苗だけではない.今言った精神的

な意味だとかありますよ.とにかく古くからク

リですよね.縄文時代早期にはもうあ

ら.

何部 南茅部では中期後半が一番ピークで，住居

の柱となった炭化材を調べると90% ぐらいがク

リなんですけど.中期末になって減り始めて，

後期になるとぐっと減ってきます.

佐藤新東さん，ク I) っていうと，僕は北の方だ

と思ってたけど，花粉分析の人でしたか，クリ

が九州，縄文時代の相当早い時期に:tL川の南の

方にあるって話を発表してるのを聞いたんです

けども，そういうことってありますか

きましたね.要するに，切り株をこしらえて生

えてくる，成長を待っているとか，それから挿

し木をするとか，そんなことでは追いつかなく

て，いい株についた種子を持ってきて，積極的

にそれを種まきをすると，そういう話ですよ

ね.

間関 その可能性が多分にあると.

阿部特に，北海道なんかでは，そういう人為的

な関わりがないと，あれだけ早くはクリが北上

しないんだということを開拓記念館の血盟盤盟

さんが言っておられますね.

伊藤桜町からは建築部材が大量に出ているんで

すが，ほとんどがクりです.ごく一部に杉が使

われているということがありますけど，圧倒的

にクリが多いですからね.

岡田 なぜクリなのかという問題はあると思うん

ですけどね.他にいろんな樹木があって，たと

えばドングリ仲間だ、って，フ.ナだ‘って，人間に

とっては有用な木ではあるんですけども，どう

してクりなのかっていうのがあって.それはク

リは使い道が多いですからね.縄文人がクリを

積極的に利用しているのは，食料とか建築部材

のほか， もっと精神的な意味を考える必要もあ

ると思います.

佐藤 この間，京都で文明のシンポジウムがあっ

て，その時に鍔いたんですけど，長江流域の城

顕山遺跡で出た材の90%近くがね，フウノキ

だって言うんですよ.フウノキって秋になると

真っ赤に紅葉する，日本ではあんまり見ない木

ですけどね.ところが，花粉では，あまりフウ
ミャオ

ノキがない.でも今の苗族の人たち，中国の

少数民族ですが，彼らがフウノキを積極的に使

うんですよね.なぜだと民俗学の人が聞いた

ら，自分たちは昔，侵略民にやっつけられてひ

どい自にあったんだと.そのときに祖先が流し

'Pi筒下I習c: 縄文時代前期の後半に，東北北部から北海道南部に広がる円筒土器の一つ.正践には円筒土器下層式C.

$山田悟郎:北海道開拓記念館.花粉分析のより，古環境や古代の植物利用について研究.

傘商族:中国少数民族の l つ.長江流域から街頭部に追いやられたと考えられている.

・安問答怒:国際日本文化研究センター.花粉分析を通じ，世界の気候変動の様子や文明の盛表と気候変動の因果関係など

を広〈研究.

佐藤はい.それとですね，阿部さんのリスト (30ページ)を拝見して気がつくのが，それか
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にもよく出て

ね.まあ昔のことですか

んはいらっしゃらないわけで，な

なるようなものがあったと思うわけで

す.私はこれを「和方J と呼んでるんですが.

阿部 リストではキハダがあります.

佐藤 はい.そういうようなものを持ってたはず

だなあと思います.で，南の方からいきます

と，キハダは鹿児島にもありますよね.それか

らクスノキが出てるんですか.

新東 はい，クスノキ科ですね.

佐藤 クスノキ科というと，ちょっと広いですよ

ね.それこそゲッケイジュなんかもそうですけ

ど. じゃあ，クスノキそのものは出てないんで

すか.

新東 いや，ものはないです.

佐藤 クマザサはあるんですよね.

新東 ただこれもプラントオパールです.

佐藤 クマザサは日本中，南茅部もありますか.

阿部 はい.チシマザサとクマザサとあります

ね

佐藤それは区別が.

阿部 分析では区別がつくそうです.

佐藤 それはプラントオパールでつくんですか.

阿部 炭化した材とプラントオパールで調べても

らっています.

佐藤そうですか.材っていうと?

阿部焼失家康の壁材にササを使っています.

佐藤 ああ，なるほど，なるほど.じゃあ，それ

焼け片が出てくるんですね.

阿部 そうですね.また炉の中でも燃料として使

うんですよ.おそらく古い家なんかを解体した

屋根材は，捨てるんじゃなくて再利用して，ど

うしようもないものは火種か何かにするんだと
いろり

思うんですが，住居の随炉裏となった石組みの

中で，珪酸体の塊みたいなのが出てくるんです

ね.それを調べると，ササのプラントオパール

が大量に見つかりま

佐藤なるほど，なるほど.

ちょっと考えてみたいと思うんですけど.お

i商っていうとニワトコのお酒が，最近のトピッ

クスとして出てきますけど，何回さん，そのあ

たりもうちょっと復習して下さいませんでしょ

うか.

岡田 遺跡のゴミ捨て場の中から，ニワトコの種

子がまとまって出土してます.当初はニワトコ

だと言われていたんですが，最近では辻さんの

分析だとヱゾニワトコではないかと.ニワトコ

はですね，基本的には食べられないと言います

か，新芽を食べるという民俗例がありますけど

も，実そのものを利用するという例はないんで

すよね.しかも大量にまとまって出土します.

それはニワトコだけじゃなくて，その中にキイ

チコ手とかサルナシとかヤマブドウとかが少量混

じる.さらにはショウジョウパエのサナギが大

量に出てきますので，これはやっぱり発静物を

考えなければならないだろう.それは秋田県池

内遺跡でも，間じ状況です.それはまとまりの

ような，一つの塊として出ています.発酵物イ

コールお酒という説に大きく傾いているわけで

すね.

階部 質問しでもいいですか.そのサルナシとか

キイチゴとヤマブドウと，ニワトコの割合って

どのくらい?

岡田 それはわからないですね.ニワトコが全体

の90%超えることは間違いないですけどね.

阿部遺跡の中ではなかなかね.

問図 ニワトコの種子だけね，なぜか水に浮くん

ですよね.あとはヤマブドウとか他は全部沈む

んですけど.なぜかニワトコだけが浮く.

佐藤 そうですね，浮いてきますよね.

阿部 うちの遺跡、の周りにも，エゾニワトコがた

くさん自生してるんで，それでお酒を造ろうと

思って，エゾニワトコだけでやったんですよ

そうしたら，エゾニワトコができるのは夏です

から，暖か過ぎたせいか，発酵しないうちに駄

目になってしまって.だからキイチゴだとかサ

ルナシとか，要するに甘みのあるペリー類と

か，そういうもので発酵させて，その後に味付

けみたいに使うのかなと思ったんですけど.

問問 最初に混ぜるんじゃないですかね.糖度を

上げるために，乾燥とか，煮たりする，そうい

う工程も考えなきゃだめなのかな.

阿部 ヨーロッパのニワトコのお酒っていうの

は，乾燥させておいて，そして後で味付けで入

れるんですね.

佐藤 ポートワインみたいなものですね.

阿部 そうですね.それで，ペリー類がなるのと

ニワトコがなるのと，時期が違うんですよね.

べ I) 一類の方が後ですよね.

岡田 そうですね.

阿部 だから，それまで乾燥させて保存しておく

のかもしれないですね.

佐藤出方からいうと，そういう出方なんです

か

問自 大量に.異常な出土状態ですね.とてもそ

の，自然の状況ではあり得ないような量が出て

います.ニワトコは，今ほとんど利用しないん

ですけども，サハリンに行くと，家の生け垣が

ニワトコなんですよ.だから元々は人間と密接

な関係があったんだと思いますけどね.見事な

生け壌ですよ.

佐藤 それはエゾニワトコですね.

開国そうそう.

阿部 セイヨウニワトコの方が甘みがあるんです

よ.実験的に，今，家の土手のところに 5 本商

をf直えてまして，育てています.

佐藤ご自宅ですか.

阿部 そうです.来年は実がなりますから，それ

で，やってみようと.実は，お酒飲むよりも造

日本の原箆策を描き出す

る方が結構好きで.

佐藤 それはもらいにいかないと.

向田 成功すると密造ですか.

阿部届けないといけない.

岡田 温度管理が一番むずかしいんですよね.

阿部 夏ですから.発酵より先に腐っちゃうんで

すね.

佐藤大阪の民博に吉田集問さんというお揺の大

先生がいてね，趣味と実益を兼ねて世界中のお

酒を飲み歩きながら調べてるんですけれども

ね，縄文時代に蒸留酒があったって言うと，頑

として「ない」って言うわけですよ rそれはき

みの願望や」とね.だけどね，醸造酒はすぐに

駄目になるでしょ.で，呑んべえだった縄文人

が蒸留酒を知らなかったというのは不自然な気

がするんですけど.阿部さん，その密造して，

密造してって言ったらだめですけど，実験的に

お造りになったお酒ってどのぐらいもちますか.

阿部 どぷろくは 3 か月くらいは楽にもちますけ

ど.これはオフレコですが，どぷろくを造りま

すと，下に持が残りますでしょ.そのi宰をやか

んに入れて，そして沸騰させて注ぎ口に継ない

だホースを水にくぐらせて，蒸留酒を造ったり

もしましたけども.そうすると，それはものす

ごいもちますけどもね.ただ，そういう蒸留し

ていく器材というか，道具が必要ですよね.で

すから，蒸留酒というのは.

佐藤 いやね，ラオスに，ラオラオというもち米

の蒸留酒があるんですよ.その蒸留酒の造り方

は非常に簡単でね. ドラム缶の中でモチ米を発

酵させるんです.中のやつはドロドロで汚くて

輔の死骸が浮いているような，とても飲めたも

のじゃないけどそれを蒸留する.で，このドラ

ム缶に自転車のタイヤのチューフ・でパッキンを

して，浅い円錐形の上がくぽんだ蓋をして火を

くべるんです.議のへこみの
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ヒエはあったのか?

*ヒエ:ヒエ属 (Echinochloa属)植物の総称.この場合は， E.cncs-gulli.
・藤原宏志:宮崎大学.日本ではじめてプラントオパール分析を始めた.

日本の原風景を描き出す

のハマナス野遺跡から出てくるヒエの種子と，

中期後半の臼尻 B遺跡、から出てくる種子は，比

較すると 20% くらい粒が大きくなる.これは人

が予をかけて大きくした，栽培化のフョロセスを

見てるんだということをおっしゃていたんです

けれども.

佐藤そうでしたね.

阿部ただ，その後，函館の中野 B遺跡、でです

ね，早期中葉の土坑からヒエが出まして，これ

が臼尻のヒエと同じか，もしくは大きいという

ことになっていますので，単純に中期に栽培化

されたということではなくて，早期の段階でも

う大きなヒエはあるということですよね.

佐藤はい.

阿部 だから，これは阪本卒男先生のおっしゃる

ヒエ日本起源説を考えていくための資料にもな

るのかなと思ってます.

佐藤ですから，何と醤うか，北の方の農耕文化

を考えるときに，僕はそのアワの影がね，最近

ちょっと薄くなってるなというんですかね.考

え薩さないといかんなという気がしてるんです

けども.

阿部縄文にアワは出てます? 臼尻 B遺跡で，

アワが出ていると僕の資料に書いてますけど，

先ほど雷ったとおり，これはおそらく誤認だと

思います，ヒエの.その後，同じ遺跡で， とい

うか，南茅部でまったく出てきてませんので.

吉崎先生と一緒に研究された椿坂さんも，そう

いうことをおっしゃってます.それを除くと，

アワっていうのはないんじゃないですかね.

佐藤三内丸山はアワはないですよね.

向田 ないです.他の遺跡、でも.

佐藤そうすると，中国東北起源説っていうの

は，やっぱりこう，なんか疑わしいかなあ…?

-アワ : Setariaitalica. 日本では雑穀と総称されるイネ科作物の 1 つ.今ではトリのエサくらいにしか用いられないカえ

かつては五殺にも加えられたほど室主要な作物の 1 つであった.

・ゲイリー・クロフォード: GARYW.CRAWFORD カナダ トロント大学人類学部教授. 1971 年より日本，中国，緯図

などの考古学的な栽培植物の検出や農耕の起源の研究に従事.最近，韓国の Jian Leng(トロント大学人類学部)およ
びGyoung- Ah lee(ワシントン大学人類学部)らと北中国と韓国の新石器時代，脊銅器時代の研究を実施中.

竪穴住居の中で，佐藤さんが見られた中に，栽

培ヒエがどうもありそうだということもあっ

た.それから，青森県内の縄文遺跡でも，ヒエ

が一軒の住居からまとまって出てきたことが

あって，それは吉崎さんが分析されて，栽培ヒ

エの可能性があるだろうと奮ってましたね.人

間が集落を作り始めると，とにかくそういうも

のは増えるということも間違いないでしょうか

ら，それを利用するということは縄文人の価値

観から言えば，当たり前のことかなという気が

しますけどね.

佐藤青森県は，三内丸山の関係で，中国東北地

方で発掘を始められてますね.あのあたりの農

耕っていうことでいうとね，どうでしょう，ヒ

エというのはあっちのものですか，それとも百

本列島のものでしょうか.

岡田 日本列島を含めて，東アジアの中で栽培種

は出てくるんだと，患います.相当古い段階から

アワが出てきますが.

佐藤そうなんですよね.

問自 それが本当にアワかどうかはわかりません

けど.文献はみんなアワだって書いてますね.

佐藤 それがね，アワをやっている人に話を関い

たんで・すけども，アワは中国の東北起源ではな

いって言うんですよね.すると賞河文明ってい

うのは何かっていう話にまでなってくるんです

よね.それで残っているのはヒエしかないんで

すけどね.そうなると，ヒエ文化関みたいなも

のをどういうふうに考えるか.

阿部 南茅部では， 1970 年代の後半から，フロー

テーションを導入して，炭化種子，特にイネ科

のヒエなんかを注目してやってるわけですけど

も.その中で，ゲイリー・クロフォードさんと

か吉崎先生が言ってるのは，たとえば前期後半ということはフ。ラントオノ fールでわかっている

んです.それが野生種か栽培種かは，はっきり

はしないんですが，藤原宏志さんは野生種だと

ってるんですね.それから，縄文時代中期の

十分効果はあると思うから.

阿部狩猟採集民族にはお酒がないからアイヌ民

族にもお酒がないだろうと忠、っている人も多い

んですが，さっき話しましたけど，ピアパトノ

トといって，ヒエから造るお酒が昔からあるん

です.それは伝統的な位の高いお酒だというこ

とですね.

佐藤アルコール何%くらい?

間部飲んだことはないので.

佐藤 ああ，阿部さんもお飲みになったことはな

いんですか.

阿部 ないです.でも糖度が低いですから，それ

ほど高くないと思います.

佐藤穀物のお酒っていうことになると，でんぷ

んを糖にする仕掛けが必要ですから，そこのと

ころはやっ Lf りー工夫いるんでしょうね.穀物

ですから，こうじがいりますよね.それとも口

噛みのようなことをするんですか?

両部 通常，たとえばドブロクを造るときなんか

は，まず米を研いで水をはりますね.もともと

その種子についている酵母がありますから，

で，古い米なんかをさらしに入れて，中に突っ

込んでおくと，ぷくぷくとアブクがでできまし

て，まず欝母と乳酸薗が入った水ができるわけ

です.次に，米の部分だけを蒸して，あと，椛

もちょっと混ぜまして，最後に，先ほどの酵母

の入った水をいれてやるんです.

伊藤今の造り方とあんまり変わらないですね.

阿部 変わらないと思いますね.

佐藤 そのヒエなんですけども関田さんはどうい

うふうに考えておられますか.

岡田三内丸山ですとね，縄文時代前期の約

5 ， 500 年前にはもう，まとまってヒエがあった

それが冷却水になって，葦の底についたアル

コールを木の柄杓で受けるという，ものすごく

簡単な仕組みなんですよね.ああいうのでやれ

ば， f業，別に，穴を開けた土器がなくても蒸留

酒はできる気がするんですけど.

岡田 縄文時代に酒がないというのは二つの大き

な理由があって，一つは狩猟採集民は酒もたな

いという民族学のモデルからのもの.その場合

縄文人が単純な狩猟掠集民なのかという基本的

な問題に立ち返ると，これはあんまり説得力が

ないヒいう気がします.最近では，狩猟採集民

でも酒を持っていることか調査でわかってきて

います.もう一つは，日本列島では基本的に人

種の交替がないわけですから，もし縄文時代に

醸造の技術があったとすれば，それが現在臼本

列島に残っているはずだけど記銑としてはまっ

たくない，ということなんです.でも調べてい

くと，結構ヤマブドウを使って発酵酒を造って

るんですね.それはたまたま地下に潜ってし

まった.実際ヤマブドウを使った発酵酒を飲ん

でみますとね，ちゃんと発酵はしてるんです

よ.ただ度数は非常に低い.そういう例はあり

ますからね.縄文時代に酒はなかったと奮い切

るだけの証拠がなくて，逆に発掘資料の状況証

拠だけは着々と揃っているというのが，現況だ

と思うんですね.

佐藤蒸留を裏付けるような客観的資料はまだな

いと見た方がいいんですね.発掘のところでは.

岡田 ないですし，そんな度数が高くなくても，

SCIENCEOFHUMANITYBENSElNo.4l 47



ユーラシアとの関わり

佐藤 それと，これも将来はひょっとすると大き

な問題になりそうかなと思うのは，主主主主主

ですよね.あれは，どこから出た，いつの時代

のものですか.ちょっと確認しておきたい.

岡田 遺跡の中の第6鉄塔地区と雷っている場所

なんですけど· )11 に面した斜面のゴミ捨て場で

すよね.ニワトコとか，ヒョウタンとかエゴマ

とか，他の栽培植物と一緒に出てますね.

佐藤で，主主主とか主主主主はないんですね.

岡田 ないですね，今のところ.でもオオムギは

縄文時代の遺跡では他には出てるんですよ コ

ムギはないですね.

佐藤 コムギというとややこしくてね.パンにす

るパンコムギなのか，それからパスタにするエ

ンマーコムギなのかですね.これらを含めて積

極的にコムギだっていうものは，ありませんよ

ね.

向田 ないです.

佐藤 ただし，カラスムギだということになる

と，非常に厄介というか，おもしろい.あれは

コムギやオオムギなど栽培槌物の畑に生える雑

草なんです.だから，そういうものが本当に

あったということになるとね.あの第 6 鉄塔地

区のゴミ捨て場が生きてた時代，何年ぐらい前

ですか.

同国約5 ， 500年.

佐藤 5 ， 500年前.

向田 AMS では約5 ， 900年前.

佐藤 そんな頃に，麦文化の匂いがすると.そう

すると，ユーラシアの西側のものですので，

5 ， 900年前にユーラシア大陸，東西につなぐ交

易路があったかという話になりかねない.

南関 人骨のDNA分析だと，山東省でしたっけ.

佐藤そう.

間関 それが，ヨーロッパ人と関係あるという報

告があったと思いますが.

佐藤 そうなんですよ.東大の植自信太郎さんが

ね，中国山東省の，春秋戦国時代頃の人脅から

DNAをとったら， ミトコンドリアDNAのタ

イプが青い自の人と似たものが出てきた.分析

した本人が驚いてましたけどね.だから，カラ

スムギの話もあながち嘘でもないかも知らん

と.まあ，今，青森県がサポートする格好で，

弘前大学の石JII先生たちが分析してますから

その結果を待ってみましょう.だけど本当にそ

うだとしたら大変だという話ですよね.まあ，

シルクロードは単にシルクロードじゃなくて，

もっと昔からある交易路だということになる.

岡田 日本列島に栽培植物が入ってくるルートは

いくつもあるって雷いますかね.ヒョウタンな

んでいうのは，熱帯，亜熱帯が起漉だと雷われ

ているわけですよね.

佐藤アフリカでしょうね.

問団 ゴボウとかは北方起源なんですよね.

佐藤北方起源ですね.

問団 ソパもそうですね.

佐藤 ソパ.それからね，カブラの一種.セイヨ

ウカブって言っているやつですよね r大きな

カブコってロシア民話に出てくる，あのカブで
あつみ

すね.庄内・鶴間なんかに今でもある，温海カ

ブもそうじゃないですか.それからオオムギの

一部に，そういうのがありますね.商裂のオオ

ムギと言って，ユーラシア大陸の西側にあるオ

オムギの系統が，北海道と東北の北半分に，在

来品種として残ってますね.

そうなってくると新東さん，その南の縄文の

要素のルートですね.それ，どういうふうに考

えたらよろしいでしょうか.まさか全部北か

らっていうことはないですよね.

新東 まあ非常に捜雑なところがありますけど，

ちょうど火山灰の関係で比較的年代がよくわか

るところもある.種子島と屋久烏などでは， 3

万年ぐらい前の一時期に暖かくなってきてるん

ですよね.それで，立切遺跡では，クスノキ科

のプラントオパールが出てます.ここの13層と

いう躍は直上に鬼界カルデラと考えられる種

IVと呼ばれる 31 ， 000年前の火山灰があります.

13層から出てくる石器は，全部磨石とか鼓石と

か，石器が，非常に縄文的なんですね.それ以

後草創期以降，南九州では異質な土器文化が，

いわゆる貝殻文や円筒土器と呼ばれる土器が出

てくるんですが.これが，だんだん早期のうち

に発達していくうちにいろんな模様がつけられ

て，南九州で独自に発達した，いわゆる貝殻文

土器になります.そしてその後，途中で押型文

土器などいろいろな北の土器も入ってきます

が，どうもこの，気候的な関係で自生したよう

な土器文化みたいなものがあると思うんです.

私はそう考えていますね.それがいわゆる照葉

樹林の中で発達したようなところがある.

佐藤具体的に雷うと，どういう植物層が入って

ますか.カシなんですか，それともシイノキな

んですかね.ええと，どっちだっ

新東 まあ，シイ属とか?， 7"乙主.こうなると，

今の日本の南西日本の照葉樹林とあんまり変わ

らない樹種ということですよね.

佐藤 ええとそれから嬬製ですか.連穴土坑って

言うんですか，ありましたね.

新東 これも 12 ， 000年ぐらい前の草創期ぐらいか

ら誕生し，この連穴土坑は早期にぱっと広がっ

ていくんでね.鹿児島じゃだいたいね.九州‘i島

全体で1万年ぐらい.関東で雷う炉穴という名

称と問じのにつながっていくのがだいたい

7 ， 000年から 8 ， 000年前.

佐藤 そうですか.連穴土坑は元を辿ると，どこ

から来たもの?

新東 いや，それがわからないんですね.それ
かこい申はら

は，鹿児島で草創期の掃除出遺跡とか梼ノ原遺

跡とか，そういうところでぽっと出てくるんで

ね.それ以後， 1万年前頃，早期の前半ぐらい

には九州島全域に広がっていくんですね.ま

あ，連穴土坑(炉穴)は南九州からの起漉と考

えています.

佐藤嬬製は，照葉樹林文化の指標ではないです

よね.

開国 あれは，動物や魚の肉を利用するための施

設ではないのマすか.

佐藤 もし，嬬製にしたとしたら，それが何で

あったということは，まだわからないんです

か.どういう動物，あるいは魚をやったのか何

かっていうことは.

新東獣ですね.椿ノ原遺跡、でイノシシなど，脂

肪酸が出てたんですね.

佐藤 もし，路肪酸があるとすると，今までの脂

$カラスムギ: Avenafalua. オオムギ，コムギ矧などの雑草種.

$コムギ:学名はわず ticum aωlivum 。英名はWh eat 。パン、うどん、中警題、ケーキ、パスタなどの他、数の隠料でもあ

る。なおパスタ用のコムギは別種であるよ dunan を使う。

・オオムギ:学名 Hordeum vu/gal 官。英名は Barley 。穏の形態から二条、六条の区}jIJがあり、ニ粂はもっぱら醸造用に使わ

れる。六粂には皮ムギ、はだかムギの区別があり、前者は飼料、麦茶、各地で醸造用として佼われる。 f走者は粉にして

食用(ムギ焦がしなど)。

移植田信太郎:東京大学大学院理学研究科.古人骨の DNA 解析を通じてヒトの伝播などを研究.

・春秋戦国時代:楽による中国統一前の戦国時代.紀元前 600 年から 200 年ころまで.

事鬼界カルデラ:約 9 万年前から噴火が~られるが，考古学的には 31， 000 年前の穫 IV 火山灰と， 6 ， 400 年前のアカホヤ火山

阪が有名.

e 貝殻文土器:ハイガイや赤貝などの二枚貝を剣突して文様をつけた土器.i$i九州では事費 IJ JlJl早期にみられる.

$カシ: Quercus 属アカガシ並腐の樹種. ドング 1) をつくる常緑の木々で， .trn 葉樹林の構成稜の 1 つ.

e シイノキ: Caslanopsis 属.やはり照葉樹林構成穫の 1 つで，祭〈小ぶりなドングリをつくる.シイノキのドングリは灰汁

抜きせずに食べられる.

傘、タブノキ : Mac/Ii/uslunbergii. 照葉樹林の主な構成種である.

・迷穴土坑: 2 つの土坑が地下でつながったもの.燥製っくりに用いられたと考えられる.

掌脂肪酸:脂質を構成する成分の一つ.一般に炭素原子が長〈鎖状に速なった構造をもち，炭素原子数により
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が，必ず完形品が壊納される.そして，

の中にも破片は出てくる.まあ， j系鉢に対して

10% か 5% ぐらいの比率かな，遺跡によって.

8 常生活の中では，器種が違う査というのが存

在するんです，深鉢土器とセットとして.だか

ら，それが何を意味するのかというのが奥味深

い.しかも遺跡では，その一番小高いところ

で，完形品も埋納されて，どうもお祭りをやっ

ているようなところがある. j奈鉢とは全然違う

器穣のものですね.それが何を意味するのか，

酒造りとか水汲みとか，いろいろあり得るけ

ど，それだ、ったらわざわざ査を使わない方がい

いんじゃないかというような問題.これがやは

り，何らかの農耕に関係してないだろうかなと

思っているんですよね.

佐藤 その円箭って，こんな深いやつがあります

よね.あれは今は何に使ったことになってるん

ですか.

同国煮沸です.

新東煮炊きだけ.

佐藤私は下手な料理をするんですけども，深

鍋っていうのは非常に使いにくくてですね.あ

んなもんで料理したら，上は生焼け，下は焦げ

焦げ.だから，ひどく使いにくい道具を，縄文

人は持ってるなという感じがするんですけど.

新東 実験をしたんですがね.浅底土器と深鉢を

比べたら，深鉢の方がですね，早く沸騰して，

そして保温率もいいんですよ.温度計入れて，

熱量を一緒にして，何回もやってみるんですけ

ど

佐藤 円筒土器は蒸し器ってことはないんですか.

悶悶 出土する大部分の土器は，煮炊きの痕跡が

あります.

阿部 汁が吹き出しでこぼれて焦げたやつがあ

ますからね.実際，縄文土器を作つ

やりますと，焚火だけでは，

いんです.石を，凶 Bムム f

円筒土器:文字通り円筒形の土器.その形式によって下腿 Cなどのようにさらにい

新東私が最初に出したのは，南九州地域の話で

すけどね.いわゆる縄文土器というのは煮沸を

するための深鉢が主体なんで.そこへ，南九州

の場合は 7 ， 500 年ぐらい前から 3 段階くらい型

式変化がみられる壷形土器が出てくる.その査

カヘ

向田 冷たく言えば，言葉の開題・定義の問題で

すよ

佐藤伊藤さん，桜町を掘ってらして，どういう

ふうな感じを持ってらっしゃいますか.

伊藤私も同じですね.さほど劇的な変化があっ

たとは思えないですね.

阿部 そういう用語の問題や概念規定を無視し

て，昔は農耕があるかないかという議論があっ

たわけですけども，その時点では，みんなの捉

えている農耕という言葉のもつイメージという

のはそれぞれ違ったんだと思うんですよ.今，

おっしゃったように，実際はそんな劇的な変化

があるものではないんだと思うんです.

問問 多様ですよね.

佐藤多様ですね.

岡田 縄文農耕というのはね.

佐藤 まあ，そうでしょうね.日本列島，こんな

に細長くて，縄文時代って一万何千年もあって

ね

阿部 それよりもむしろ，いつの時期に何が入っ

てきたか，たとえば北海道であれば，円筒下潜

の C くらいの時期にクりが入ってきて，それに

伴って石器の組成がちょっと変わるとかね.そ

れがまた，だんだん中期には北上して，後期の

石狩低地帯を越えるというような，そういう変

化を追うことが大切だと，思う.

佐藤 そういう土器の変化でね，農耕という雷葉

を使わないで説明するとすると，土器の変化で

植物利用の仕方が変わったりとか食べ方が変

わったりということは，追っかけられないんで

すか.

際に掘っておられて，そういうドラスティック

な変化っていうのは，何かあるんでしょうか.

向間 縄文文化の中にですか.

佐藤ええ.

問問 明確にはないんじゃないですかね.という

か，社会の転換をどうしても求めてしまうんで

すけど，遺構や遺物から見るとそういうことは

ないんじゃないんじゃないですかね.縄文文化

の成立が，植物との関わりを抜きには語れない

わけです.そうすると，管理とか選択とか，技

術として出現し，確立し，成熟していく過程そ

のものだと思いますね.

佐藤 そのものが，縄文の植物利用ですよね.

岡田 それを，農耕と呼ぶのか，そうでないの

か でも農耕という言葉をつけると，そこに社

会的変化をくっつけて語いたいわけだから.そ

ういう言葉が刺激的になるんでしょうけど.

阿部 そうですね.基本的には，縄文の植物利用

には変化はないと居、います.

佐藤 そうではないというのは，そういう社会の

変化が見えないということなのか，必ずしもそ

うでなくていいという意味なのか，どっちです

東さんが下さった資料には，主事創期にはコナラ

属.それから早期にはドングリ類があります

が.このドングリ類というのは，何の仲間であ

るかはわからないんですか.

新東わかりません.

佐藤 このあたりはだけど，照葉樹林文化の要素

ではありますね.

農耕をどう捉えるか?
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佐藤 さて時間もつまってきたんですが，あと，

農耕というものをどう捉えていらっしゃいます

か?

阿部 たとえば，南茅部は昆布の産地として有名

なわけですけども，今，天然昆布と養殖昆布，

二つありますが，天然昆布と言われているもの

でも，冬には雑草取りをして，天然昆布だけ育

てるようなことをやりますね.それは栽培なの

ではないか.それと間じように，~ヱヱ之二

ハーランがインシピエント・アグリカルチャ一

三五原初農耕と名づけたように，雑草を

引き抜いて，有用なものだけを育てるというも

のも含めて農耕を考えていった方がいいのかな

と思います.

佐藤 そもそも，農耕をイベントとしてみるよう

な.たとえば主主三止主がそうですか.新石器

革命って雷ったんですか，農業革命って奮った

んですか.

阿部農業革命ですね. 一一…n
佐藤ああいう，すごく r扇泊'な変化を考える

のか，それともそうでないのかということにな

ると思うんですけど.どうなんでしょうね，実

肪酸分析にかけなくても，今はやりの同位体で

子五了室組箆庄の分析にかけたら，わかる

んじゃないですかね.あれだと，少なくとも\

魚介類か陸上の四本足かというのはわかります

よね，はっきりね.

阿部 海上動物と陸上動物はわかりますよね.

佐藤 それから， ドングリは使ってますよね.新



けども.石入れるともう，ぽこぽこぽ

て，アッという間に煮炊きができますよ.

そうすると，石はたくさん溜りますから，長い

方がいいっていう感じじゃないかと.

佐藤 あと最後にー雷づっ，これは私たちみたい

な植物をやってる人間と，実際に掘ってらっ

しゃる方々との聞の擦り合わせという意味で，

いかがでしょう，これからも発掘される方々に

対して，こういうことに注意したらいいよみた

いな，あるいは，こんなことはしちゃいかんよ

みたいな話ありますか.

阿部僕が一番最初にやったフローテーションを

取り入れた中で，苦労しているのはやっぱり，

これを調査の方法として認めてもらうというこ

とですよね.

佐藤 フローテーション法ね.

阿部 今までは，自に見えるもの，土器とか石器

だとかの整理については，まあきちんと予算が

ついたりとか，腐りも理解してくれるんです

が，今現在，フローテーション法を導入して発

掘調査しているところは，やっぱり少数だと思

うんですよ少数だということは，情報量が少

ないわけですから，これを面的・時滞的に広げ

ていくためにも，いろんな遺跡でフローテー

ションを導入して，炭化種子などの徴細な考古

資料の研究をやってもらいたいなと思います.

最初大々的にやったときにはほんとに苦労しま

した.乾燥する場所もなくて，最後は昆布の乾

燥場，熱風を入れてがーっとやるところがある

んだけど，そこにコンテナ運び込んで乾燥させ

てとか，いろんなことをやったんですけどね.

佐藤 まあ，植物屋から言うと，あんまり乾燥さ

せてほしくないけどね.

阿部 そうなんですよ，失敗だ‘ったんですよ，そ

れは.乾燥し過ぎて，土壌サンプルを水に入れ

ると，逆にすぐ水分を吸って，ぱちぱちっと弾

けちゃう.苦労の部に成果がありませんでした.

佐藤 4 そうでしょうね.そういう失敗を繰り返し

ながら.これからどういうものを，植物とかの

関係では，どういうところに力点を置かれます

か.その辺が聞けると，私どもは非常にありが

たいんですけども.

河田 方法論.方法の開発と，それをやっぱりシ

ステムとして，調査段階にきちんと位置づける

ことが大事と雷いたいんですけど.それから，

その栽培植物と言われているのは，たくさんあ

るんですけども，それが本当に栽培か栽培じゃ

ないかっていうのはね，すごく大きな問題で，

調べていくと意外と根拠がなかったりもするん

ですよね.人によって考え方が全然違うので，

植物学的に，栽培か栽培じゃないのかというこ

とについて， もっと明確に雷ってもらう必要が

あると思います.検証していかないとダメです.

阿部 それと，食料としての植物だけではなく

て，たとえば香辛料のようなものだとか，漆の

ようなもの，それ自体を食べるということじゃ

なくて，それを利用して生活に役立たせる，一薬

事もそうですけどね.そこに注目しいくと，縄

文の生活というのがよく克えてくるんじゃない

かなと思うんですね.

間関 匂いだとかね.

佐藤葉要だと思いますね.工芸作物，匂い，

薬.この辺，大きいでしょうね.

向田 それに最近国るのは，形態をやる植物の人

が非常に少なくなっている.

佐藤 はい.おっしゃるとおりです.

岡田 みんな遺伝子の世界にいくんですけどね.

しかし，実擦に，その花や木や，樹木を見たこ

とがない研究者が相当いると思います.

佐藤はいはい.

岡田 でも，遺跡から出てくるものは，そうじゃ

ないものの方が，まず自につくわけですから

ね.形態を研究する人が，もう少しいてもいい

ような気がします.

佐藤耳が痛いですね.ただね，そういうことを

ゃれって雷うとね，就職先がないんですよ，学

生さんのね.そういう問題もある· DNAなん

かやらんでいいから，とにかく，ぱっと見てこ
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れはf可ってわかるようにしろとはね，なかなか

言いづらいんですよね.まあだけど，それは

おっしゃるとおりで・すかね.

伊藤私の掘っている遺跡は，ちょうど日本列

島，本チH烏の真ん中にありまして，縄文時代の

中でも商と仲良くする時期，東と仲良くする時

期というのがあるんです.今お話しした4000年

前の時代というのは，ちょうど西と仲良くして

たんですね.中i挙式土器と奮いまして，滋戸内

から畿内でよく使われた土器がどっと入ってき

て.桜町あたりでだいたい止まって.それから

東へはほとんど行つてないんで・す，それと，植

生でいくと，照葉樹林の東の端っこ.

佐藤 臼本の真ん中ですね.

伊藤真ん中ぐらいですよね.そういった，「東

西に揺れる縄文時代J と雷いますかね，そんな

環境にあるということです.ですから，今，新

東さんがお話になった南の縄文，阿部さんや関

田さんが話されるような北の縄文という形で，

なかなか分けられないところがある.そういっ

た，両方の目を持ってやっていかないといけな

いということが一つですね.それと，冒頭で申

し上げたとおり，低湿地遺跡で， しかも，長い

年月にわたって人が生活していた遺跡ですの

で，どこにでもありますけど，やはりコンタミ

ということが起きてきます.それを厳密に，き

ちっと層準を見極めながら発掘していくと.慎

重にやっていく必要があるというようなことを

思っています.

新東僕はですね，当初お話しましたように，南

九州、l は火山灰台地なものですから，植物遺存体

の残りが悪くて.最近，フローテーションを，

吉崎先生なんかの方法で，住居祉や土坑なんか

の土を少しずつやっておるんですけど.新しい

時代のものでは成果が出てますけど，古い方で

はなかなかです.それで，プラントオパールと

か科学分析とか，そっちに頼らざるを得ない.

そうしますと，分析会社にたよらざるを得な

い.データに備りが出てきて，信頼性の問題が

ですね.しかし火山灰台地ということもあ

て，そちらに頼らざるを得ないものですから，

そういう分析の方法が確立してくれば，なおい

いかなというふうに思ってはいますが，なかな

か難しい問題が多いですね.そういうところで

す.

佐藤私たち植物の起源や伝播を考えるものとし

ては，これからも，いろんな遺跡に，多少うる

さがられでも，首を突っ込んで，是非一緒にや

らせていただきたいと思ってます.冨ゃなんか

にも働きかけて，経費を項いたり，なかなかく

れないんですけども，そういうことも考えて研

究会みたいなものも立ち上げてみたいというふ

うに思ってます.どうかこれからもよろしくお

願いします.

それから今，岡田さんが言われたように，人

がいなくなってましてね r遺伝資源の保存を

雷う前にそれを研究する研究者の保存をしない

といかんのじゃないか」とか，よくマスコミの

人に冷やかされるんですけど，ほんとにそのと

おりだと思います.研究する人を確保するのが

大変な時代になっています.で，若い人に啓発

といいますか，この企画の意図もそういうとこ

ろにあるのですが，今は，ビジュアルな時代で

すから，絵，写真，画像ですよね.そういうも

のを駆使して，ニワトコといったら，こんなも

のなんだ，こんなもんだったらうちの躍にもあ

るというようなね，そういう本を作ってみたい

と考えたわけです.

今日は，一番忙しいところで仕事をしてらっ

しゃるかたに， しかも，北は函館から， r-誌は鹿

児島まで，文字通り全国から，現場の一線に

立ってらっしゃるかたに集まっていただ‘いて対

談ができたことは，少なくとも私にとっては非

常に良かったと思ってます.またどうぞ，引き

続きよろしくお願い申し上げます.とい

で，一応，今 B の対談は，こ

いと思います.どうも

た.
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縄文集態年表

年代lBP) 日本列島の様子 大陸の様子

15000

事章 IJ期
イネ，キビのプフントオパール(?)(鹿児島，

BP1l500-14000)

イネの痕跡(江西， ~i湖南， BP12000-
14000)

12000

逮穴土坑出現(鹿児島， BP12000= 早期中葉)

桜島 (BP l15 00)

薩摩火山灰形成

10000

最初のウルシ製品(南茅部， BP9000)

クリ出現(ミ三内丸山)

8000 早期

釜形土器出現(鹿児島， BP7500)

前期

1可鯨波遺跡で稲作(B P7000)

7000

八甲田山爆発

イネ，コムギのプラントオパール(朝寝鼻， BP6400)

城頭山遺跡で 6C7A のイネ (BP6300)

鬼(B界P6カ4ルデフ爆発
00)

アカホヤ形成

6000

中 同問

ヒエ(南芽部)

ヒエ(ニ内丸山， BP5500)

カラスム年(?)， (ニ内丸山， BP5500)

クリの栽培化(三内丸山)

ニワトコの酒(三三内丸山)

クリ北海道に出現(下}替の C=BP5300)

5000

アズキ(桜田r， BP4100)

後期

韓国でイネ，アワ，キビ，モロコシ (BP4000)

モモ出現

3000

韓国でオオムギ (BP3000)

西洋人型の入管 DNA (山東省， BP3000)

クリ減少(南芽部，後期)

大ったオオムギ(複数遺跡，晩期)

水間稲作はじまる(晩期)

中国に統一国家
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